
物流信息化重生 RFID将成为物联网核心物流师考试 PDF转换

可能丢失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/608/2021_2022__E7_89_A9_

E6_B5_81_E4_BF_A1_E6_c31_608463.htm 把物流师站点加入收

藏夹 欢迎进入：2009年物流师课程免费试听 更多信息请访问

：百考试题物流师论坛 欢迎免费体验：百考试题物流师在线

考试中心 6月初举办的2009中国国际智能卡与RFID博览会，

既是一场智能卡与RFID产业界的盛会，又是RFID这一新兴技

术与传统产业加深融合、迸发火花的一次全面对接。观察此

次盛会上数百个展台的演绎、数十位专家的演讲，一个最深

刻的印象，就是以RFID为核心的物联网理念得到了广泛认同

。 无独有偶，不久前来自欧洲信息、商业领域的科研人员、

官员和企业负责人齐聚欧盟总部所在地布鲁塞尔，就“物联

网”这种新科技的发展前景作了广泛讨论。与会专家都表示

，从条形码到射频识别，自动识别技术已经有50年的历史。

而如今，它的新特征就是物物相连的这种连通性已经日益商

品化，目前最大规模、最有前景的应用就是在零售和物流领

域。 物流信息化有望浴火重生 对如今在金融危机影响下的中

国来说，物流信息化是促进经济结构转型和发展质量提升的

重要抓手。据观察，金融危机对物流业的影响已经初步显现

，这主要是物流需求量急剧萎缩导致。从广东的情况来看，

物流业整体业务平均下降了20%～30%。但同时我们也应看到

，如同其他产业一样，危机之中蕴含转机，如果物流企业在

被迫压缩成本、提高效率的发展环境下找到新的出路，比如

更多地应用信息技术改造生产经营流程，就有望获得新的生

机，甚至赢得前所未有的成长。 据中国物流与采购联合会研



究，现在物流信息化存在的瓶颈，一个是基础信息的采集，

大量的信息还是要手工录入，效率低、差错高、不及时，影

响了后期的传输和应用；再一个是信息的共享和交换，越来

越多的应用主体已经提出要加强信息数据共享，建立信息平

台。分析指出，如果所有的商品都能实现智能交互，那么企

业可以很方便地管理产品目录和价格，并跟踪商品的销售情

况，以便及时补充库存、调整销售策略。这样，管理成本将

大大降低，并避免资源浪费。国家已经敏锐地看到了这一点

，不久前出台的《物流业调整和振兴规划》就提出要积极推

进企业物流管理信息化，促进信息技术的广泛应用，并要求

物流产业尽快制订物流信息技术标准和信息资源标准，建立

物流信息采集、处理和服务的交换共享机制，加快行业物流

公共信息平台建设，建立全国性公路运输信息网络和航空货

运公共信息系统以及其他运输与服务方式的信息网络等，由

此进一步扶持物流企业发展。 RFID已成为物流业应用热点 在

国家有利政策的引导下，在经济发达省份、城市的带动下，

我国RFID在物流及其相关行业的应用正如火如荼地展开。上

海是我们国家应用RFID比较成熟也比较快的地区，上海港外

高桥一至五期以及洋山港、芦潮港的集装箱货车已全部采

用RFID技术管理，其中港口通道68个，发放电子车牌15000余

张，识别率在99％以上。湖南省交通厅交管局和企业以及部

门合作，对所辖车辆用RFID电子标签技术进行监管，这个项

目前后总投资3.5亿元，2004年开始立项，一期工程是长沙、

株洲、湘潭这几个地区的第一期工程，已经全面启动。 中国

物流与采购联合会副会长崔忠付日前在调研了广东东莞虎门

港后表示，虎门港正在紧锣密鼓研发实施的RFID，是整个物



流业发展的未来方向，物流振兴规划出台后，急需制订RFID

的标准，推广在海关监管等物流领域的应用。据了解，全国

的海关要实行监管的场所，包括保税区、开发区等等，属于

海关监管的场所有4000多个，卡口总数是10000多个。海关总

署已经宣布三宝集团为全国卡口控制与联网项目的总集成商

，承建6个国家级保税物流园区的智能卡口系统，就是采

用RFID电子车牌识别技术。到2005年底，该项目已完成全国

海关的400多个智能卡口系统及20多个国家级出口加工区的监

管车辆识别管理和自动化作业等。 RFID将在物联网中发挥价

值 很多专家在此次2009中国国际智能卡与RFID博览会上指出

，RFID的应用没有被成本、标准、技术等问题所阻碍，发展

速度可能比预想得要快。以高速发展的RFID技术及其产业化

为核心，推广其在物流、交通乃至更广阔领域的应用，是打

造无所不在的物联网的必然途径。 RFID被认为是物流信息化

中最能够发挥价值的技术。几年的实践表明，物流企业是通

过对物流设备、容器的监管来间接地掌握物品状态的，所以

物流商只会在车辆、集装箱、托盘等设备上加装RFID芯片，

而且多半是可以反复使用的。这样的市场总归是有限的，真

正的大发展要寄希望于大多数物品能够加装RFID芯片，但这

完全是由制造商或贸易商决定的。历史上，制造商和贸易商

曾采用条形码提高管理水平，这项技术也惠及物流商。今天

的规律没有变，商品识别的技术提升仍然要依靠制造商和贸

易商。值得庆幸的是，金融风暴下的贸易商、制造商和物流

商认识到“抱团取暖”才是过冬之道，正在整合成供应链，

共赢的机制有助于各方的合作，也有助于新技术的应用

，RFID等物流信息技术将大放异彩。 100Test 下载频道开通，
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